

| MONEDAS        |            |            |
|----------------|------------|------------|
|                | Hoy        | Ayer       |
| TRM DÓLAR      | \$3.286,93 | \$3.286,72 |
| Dólar* (c)     | \$3.000    | \$3.000    |
| Dólar* (v)     | \$3.080    | \$3.080    |
| Euro *(compra) | \$3.689,24 | \$3.681,92 |
| Euro *(venta)  | \$3.550    | \$3.550    |
| Libra          | \$4.126,03 | \$4.142,85 |

\*Profesionales de Cambio

| DEVALUACIÓN |          |
|-------------|----------|
| Día         | \$ 15,93 |
| Cambio año  | % 1,13   |
| 90 días     | % 5,23   |
| 12 meses    | % 13,72  |

| PETRÓLEO           |       |
|--------------------|-------|
| Dólares por barril |       |
| Brent              | WTI   |
| 60,97              | 51,93 |

| INFLACIÓN |           |
|-----------|-----------|
| Mensual   | Acumulada |
| 0,31%     | 2,44%     |
| Mayo      | 2019      |

| PAAG*     |       |
|-----------|-------|
| Mayo      | 0,31% |
| Acumulado | 2,78% |

| UVR  |            |
|------|------------|
| Hoy  | \$267,2191 |
| Ayer | \$267,1915 |

| TASAS         |             |
|---------------|-------------|
| Nacional      | DTF EA      |
|               | 4,48%       |
| Internacional | Libor       |
|               | 2,34% Anual |
|               | Prime       |
|               | 5,50% Anual |

| CAFÉ                      |           |
|---------------------------|-----------|
| Libra Bolsa de Nueva York |           |
| Hoy                       | Ayer      |
| US\$1,01                  | US\$1,01  |
| Precio Interno Federación |           |
| Hoy                       | Ayer      |
| \$753,875                 | \$748,875 |

| ORO             |            |            |
|-----------------|------------|------------|
| Pesos por gramo | Compra     | Venta      |
| Hoy             | 129.081,69 | 140.306,18 |
| Ayer            | 129.081,69 | 140.306,18 |

| PLATA  |          |          |
|--------|----------|----------|
| Compra | Venta    |          |
| Hoy    | 1.243,10 | 1.553,88 |
| Ayer   | 1.243,10 | 1.553,88 |

LUISA FERNANDA RUIZ  
lrui2@vanguardia.com

La Sostenibilidad ambiental, Educación básica y Media y el Mercado laboral fueron los tres de los 12 pilares en los que Bucaramanga y su área metropolitana se destacó en el Índice de Competitividad de Ciudades, ICC, calculado por el Consejo Privado de Competitividad, CPC, y la Universidad del Rosario.

De acuerdo con el índice, la capital santandereana también se destacó en los pilares de Instituciones, Infraestructura y equipamiento, Educación superior y formación para el trabajo, Sistema Financiero y Tamaño del mercado; no obstante existen brechas en los de Salud, Entorno para los negocios, y Sofisticación y diversificación.

Según la medición, la Ciudad Bonita logró un puntaje de 6,22 sobre 10. En el primer puesto del ranking se ubicó Bogotá, con 7,57, y Medellín con 7,09. En contraste, Florencia, Riohacha y Quibdó, con 3,23, 3,02 y 2,86, respectivamente, fueron las urbes con más baja competitividad. Si bien la ciudad estuvo en el tercer lugar del ranking, entre 23 ciudades, analizar-

los pilares y subpilares que mide el informe, existen algunas brechas en competitividad.

“Lo que se ve es que hubo avances en todos los pilares y algunos retrocesos, aunque menores, como en el caso de Educación superior y formación para el trabajo (cayó 0,4 puntos), y en Mercado laboral

Ocupó el tercer lugar en el ranking del ICC

## Bucaramanga se mantiene entre las más competitivas

El objetivo de este índice es ser un insumo para la construcción de una agenda local en pro de la competitividad de las ciudades y el país, lo que permitirá que se mejoren los estándares de calidad de vida.

### DATO

El ICC 2019 mide la competitividad de 23 ciudades, a través de 97 indicadores agrupados en 12 pilares y cuatro factores de análisis.



Bucaramanga fue la primera en Sostenibilidad Ambiental con un puntaje de 7,2 y la segunda en Educación básica y media y en Mercado Laboral con puntajes de 7,8 y 7,6 respectivamente.

### ÍNDICE DE COMPETITIVIDAD DE CIUDADES 2019

| BUCARAMANGA Y EL ÁREA METROPOLITANA |          |              |
|-------------------------------------|----------|--------------|
| Posición 3/23 Puntaje: 6.2/10       |          |              |
|                                     | Posición | Calificación |
| <b>Condiciones básicas</b>          |          |              |
| Instituciones                       | 5        | 6,5          |
| Infraestructura y Equipamiento      | 5        | 5,5          |
| Sostenibilidad ambiental            | 1        | 7,2          |
| <b>Capital humano</b>               |          |              |
| Salud                               | 15       | 5,3          |
| Educación básica y media            | 2        | 7,8          |
| Educación superior                  | 4        | 6,4          |
| <b>Eficiencia de los mercados</b>   |          |              |
| Entorno para los negocios           | 16       | 6,7          |
| Mercado laboral                     | 2        | 7,6          |
| Sistema financiero                  | 5        | 6,2          |
| Tamaño de mercado                   | 8        | 5,2          |
| <b>Ecosistema innovador</b>         |          |              |
| Sofisticación y diversificación     | 9        | 6,2          |
| Innovación y dinámica empresarial   | 6        | 4,0          |

Fuente: Consejo Privado de Competitividad / Universidad del Rosario

(disminuyó 0,7 puntos), Innovación y dinámica empresarial (bajo 1,1 puntos)”, aseguró Santiago Matallana, vicepresidente técnico del CPC.

Entre tanto, Rosario Córdoba, presidenta del Consejo Privado de Competitividad, afirmó que el Índice brinda información sobre las áreas de política que las regiones deben priorizar, de manera que se logre resolver el reto de la productividad y por esa vía alcanzar un crecimiento mayor y sostenido que permita aumentar el bienestar de todos los ciudadanos.

### UN TRABAJO CONJUNTO

Matallana recomendó para que Bucaramanga logre obtener mejores puntajes en cada pilar y subpilares, en el marco de la Comisión de Competitividad regional, el equipo de la Cámara de Comercio de Bucaramanga y la Alcaldía revisen cuáles fueron los cambios de cada indicador e identifiquen las causas.

“Este índice tiene algo interesante y es que como tiene indicadores precisos para cada ciudad, permite ver a qué ciudades les fue mejor y luego indagar por buenas prácticas de esas para eventualmente definir agendas de trabajo”, precisó Matallana.

Por su parte, Alejandro Cheyne, rector de la Universidad del Rosario, explicó que la medición les permite a las regiones identificar agendas de trabajo alrededor de áreas o pilares de competitividad, y en los que se requiere la articulación del sector público, sector productivo y la academia.

### BREVES

#### Apuestas en línea

Con el inicio de la Copa América, los operadores avalados para ofrecer apuestas en línea proyectan que este tipo de servicio crecerá hasta un 30%. Según Coljuegos, para la Copa Mundial de Rusia 2018 se reportó un crecimiento de 45% en jugadores inscritos, al pasar de 897.000 a 1,3 millones a cierre de julio.

#### Seguros autos

Las pólizas para automóviles, excluyendo el Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (Soat) son el principal dolor de cabeza de las aseguradoras en cuanto a quejas ante la Superfinanciera, seguidas de aquellas que se generan por coberturas de seguros de riesgos profesionales.

#### Gestión de predios

La Agencia Nacional de Infraestructura informó que para la ejecución de los proyectos 4G en el país se requieren un total de 4.797 kilómetros de predios y actualmente ya están disponibles 3.584 kilómetros. Es decir, el 75% de los predios requeridos, ya están disponibles.



## Fortalecer el mercado interno, un reto de los palmicultores

REDACCIÓN ECONOMÍA  
trodriguez@vanguardia.com

Al cierre del 2018, de acuerdo con el departamento de estadísticas de la Federación Nacional de Cultivadores de Aceite de Palma, Fedepalma, el consumo per cápita de aceite de palma fue de 20 kilos.

Puede llegar a 40 kilos, si se toma el consumo de una gran variedad de productos, que tienen como materia prima, el aceite de palma para su elaboración.

Para los analistas, ese promedio es bajo y se podría incrementar; de ahí, que sea uno de los retos que afronta el sector para los años venideros.

De acuerdo con Jens Mesa Dishington, presidente ejecutivo de Fedepalma, “los consumidores nacionales conocen muy poco el aceite de palma, pues por muchos años ha estado oculto como



Las cuatro zonas donde se concentran las siembras de palma en el país superan las 500 mil hectáreas.

ingrediente en productos alimenticios, además de ser utilizado por su versatilidad en usos no comestibles, como el biodiésel de palma”.

El directivo dijo que se desplegará una estrategia de promoción del consumo, so-

portado en que el producto tiene denominación de alto oleico en el Codex Alimentarius, características que lo hacen diferente de los demás competidores en el mercado.

“En este sentido, estamos avanzando en la apuesta del

### DATO

De acuerdo con las estadísticas de Fedepalma, la producción del sector palmero al cierre del año anterior llegó a los US\$1,2 billones, la segunda después del café.

sector con el Programa de Aceite de Palma Sostenible de Colombia, iniciativa que busca articular actores para potenciar los recursos y dinamizar tanto la aplicación de las mejores prácticas de sostenibilidad como la demanda por el aceite de palma sostenible”, agregó el directivo.

Mesa Dishington dijo que para permanecer en el mercado se deberá trabajar en el mediano plazo con unos “estándares mínimos de sostenibilidad, integralidad social, ambiental y económica, o de lo contrario, verá comprometida su competitividad y su permanencia”.

El sector cerró el 2018 con una producción de 1,8 millones de toneladas de aceites de palma y de palmiste.

## Fracking aportaría \$324 billones a la Nación

### LA REPÚBLICA, BOGOTÁ

La exploración y producción de Yacimientos No Convencionales (YNC) a través de la fracturación hidráulica, o fracking, sería una garantía que le permitiría al país alcanzar una estabilidad macroeconómica a largo plazo. Esta tecnología les dejaría a las arcas públicas \$324 billones en 30 años, un escenario que, según las cuentas del Ministerio de Hacienda, equivale a 30% del PIB.

El alto potencial de los YNC en el país no solo se traduciría en ingresos, sino además en reservas y auto-

suficiencia energética. La explotación de petróleo y gas mediante esta técnica aumentaría el abastecimiento hasta 7.500 millones de barriles, un total que se reflejaría en 23,7 años adicionales de reservas, con una producción que superaría el millón de barriles.

Así quedó detallado en el más reciente documento del Marco Fiscal de Mediano Plazo en el que se indica que a 2030 “la producción de YNC podría alcanzar niveles cercanos a los 600.000 barriles por día”. De hecho, en el pico de producción de los no convencionales, se obtendrían recursos anuales por un total 1% del PIB en ingresos tributarios, así como 0,4% del PIB en materia de regalías.

Estos recursos representan un valor importante para los ingresos de la nación a futuro, según el Gobierno.

### 30%

del PIB en tres décadas representaría la explotación de los Yacimientos No Convencionales en el país.